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АКТИВНЫЙ ОТДЫХ

НА ТурпрОДуКТ
Природные условия урала, может, и жестковаты для любителей Пляжного отдыха, но для 
активного туризма открывают огромные возможности. найти Подходящий для себя вид отдыха 
может каждый. неискушенные в туристических делах новички могут ПоПробовать себя в водных 
Походах По маршруту выходного дня. ищущих Приключений и физически Подготовленных ждут 
горные маршруты По необитаемым местам северного и ПриПолярного урала.  Максим Стругов
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СплАВНАя КОМпАНИя
В Пермском крае активным туризмом занима-
ются десятки тысяч человек. Во времена Совет-
ского Союза кузницей кадров для различных 
его видов были клубы, которые организовыва-
лись на базе предприятий и учебных заведений 
и финансировались этими учреждениями. «Там 
развивалось прежде всего спортивное направ-
ление, а это участие в соревнованиях, борьба за 
достижения и разряды, — рассказывает основа-
тель краевого туристического клуба «Затерян-
ный мир» Евгений Кокшаров, — но там можно 
было познакомиться с близкими по духу людь-
ми и ходить в походы в свое удовольствие». 
Туристы, которые хотели отправиться в само-
стоятельное путешествие и не имели отноше-
ния к турклубам, сталкивались с проблемой 
приобретения снаряжения. Часто его прихо-
дилось изготавливать из подручных материа-
лов. У «водников» (занимающихся водным ту-
ризмом. — Ред.) самым распространенным 
средством сплава были самодельные плоты из 
досок и автомобильных камер и катамараны с 
гондолами, склеенными из детских клеенок. С 
другой стороны, власти уделяли большое вни-
мание так называемому плановому (организо-
ванному) туризму. Так, по рекам Ирени и Чусо-
вой проходили всесоюзные водные туристиче-
ские маршруты. Параллельно сплавщики осва-
ивали Койву, Усьву, Сылву, в меньшей степени 
— Вишеру, Колву, Косьву и Березовую. В 1976 
году в Прикамье была издана книга Сергея То-
ропова «По голубым дорогам Прикамья», ко-
торая до сих пор является единственным пол-
ным путеводителем по пермским рекам. В на-
чале девяностых популярность водного туриз-
ма пошла на спад. Многие туристические клу-
бы и базы прекратили свое существование, а 
проблема со снаряжением осталась. 
Ситуация изменилась через несколько лет, 
когда появились новые производители тури-
стического оборудования, в том числе и в Пер-
ми. Сейчас водный туризм стал популярнее 
даже по сравнению с временами СССР. Пре-
жде всего, в Пермском крае это сравнительно 
дешевый вид отдыха. Самостоятельный сплав 
группой из пяти-шести человек по наиболее 
популярным маршрутам с тремя-четырьмя 
ночевками в прошлом году обходился в 5–6 
тыс. руб. на человека с учетом аренды транс-
порта и снаряжения. По опыту, транспорт — 
самая большая статья расходов, затем идут 
продукты и аренда средств сплава. С послед-
ними проблем также не возникнет — компа-
ний, предлагающих в аренду катамараны, лод-
ки, байдарки, в Перми насчитывается несколь-
ко десятков. В прошлый сезон аренда шести-
местного катамарана обходилась в среднем 
в 700–900 руб. в сутки. Те, у кого нет времени, 
желания или опыта заниматься разработкой 
маршрута самостоятельно, могут обратиться в 
туристические компании, организовывающие 
походы. В стоимость тура входит трансфер до 
места начала сплава и от точки выброски, пи-
тание, услуги инструкторов, аренда снаряже-
ния и часто страховка. При этом туристов по-
просят проявить посильное участие в обеспе-
чении жизнедеятельности лагеря, например 
в установке палаток и приготовлении пищи, и, 

естественно, всем придется поработать вес-
лами. Водная часть пути разбавляется трекин-
гом на скалы, пещеры и прочие достоприме-
чательности. 
Водный сезон в Прикамье начинается в май-
ские праздники и, в зависимости от погодных 
условий, которые определяют уровень воды в 
реках, может продолжаться до конца сентября. 
Причем в мае, во время разлива, есть возмож-
ность пройти такие маршруты, которые ле-
том часто недоступны для сплава из-за слиш-
ком низкой воды. Наиболее интересны в этот 
период Вильва и Вижай, а во вторую полови-
ну мая — приток Вишеры Акчим. Для их про-
хождения требуется специальная подготов-
ка и опыт, особенно в случае с Акчимом, са-
мой сложной для прохождения рекой в При-
камье. Впрочем, в мае все зависит от погоды: 
холодной весной реки могут в запланирован-
ное время не вскрыться ото льда, тогда остает-
ся пойти на Койву, Усьву или Чусовую. Послед-
няя в период паводка наиболее спокойная и 
безопасная. 
По словам Евгения Кокшарова, некоторые ту-
роператоры организовывают сплавы по «боль-
шой воде», в том числе и в соседние регионы, 
чаще всего в Башкирию, но его компания этим 
не занимается. «Вести неподготовленных лю-
дей весной небезопасно», — считает он. В то 
же время он говорит, что Койва, Усьва и Чусо-
вая остаются наиболее популярными и в лет-
ний период. «Транспортная доступность, кра-

сивая природа и возможность организовать 
короткие маршруты выходного дня становят-
ся здесь определяющими факторами, — от-
мечает господин Кокшаров. — Именно трех-
дневные сплавы — с пятницы по воскресенье 
— пользуются наибольшим спросом. На Више-
ре прекрасная природа, меньше людей, но до-
бираться туда значительно дольше». Наиболее 
интересные маршруты для сплава по этой реке 
проходят в ее верхнем и частично среднем те-
чении. О транспортной доступности этих мест 
говорить не приходится. Единственный вари-
ант заброски — внедорожная техника либо 
вертолет. Кроме того, частично Вишера про-
текает через территорию одноименного запо-
ведника, на пребывание в котором нужно по-
лучать разрешение. Прохождение более-ме-
нее интересного маршрута займет минимум 
пять-семь дней. Евгений Кокшаров говорит, 
что в последние годы спрос на протяженные 
сплавы невелик. 
По его оценкам, соотношение «организован-
ных» туристов и групп, которые сплавляют-
ся самостоятельно, на популярных маршру-
тах примерно пятьдесят на пятьдесят. «Мно-
гие начинали ходить с нами, а когда поняли, 
что им это нравится, решили путешествовать 
уже своими компаниями, я это только поддер-
живаю, — говорит он. — Но проблема в том, 
что сейчас количество туристов такое, что ре-
ки просто не выдерживают рекреационной 
нагрузки».

СТрОгО НА СеВер
Впрочем, до наиболее красивых мест Урала 
массовый турист пока не добрался. Прежде 
всего речь идет о северном и приполярном от-
резках хребта. Отдаленные от обитаемых мест 
горные вершины и реки манят искателей при-
ключений, но добраться туда можно после 
многодневного перехода, что предъявляет се-
рьезные требования к физической подготов-
ке. Например, пеший маршрут с посещением 
печально известного перевала Дятлова с вос-
хождением на горы Отортен и Холотчахль за-
нимает около семи дней. Желающим добрать-
ся с перевала до горы Маньпупунер придется 
заложить еще неделю и пройти за 14 дней око-
ло 200 километров. 
В качестве альтернативы туроператоры пред-
лагают использовать вертолет. Как говорит ди-
ректор туристического агентства «Северный 
Урал» Елена Бурдина, он используется для ор-
ганизации экскурсионных туров протяженно-
стью один-два дня, либо как средство забро-
ски групп, которые потом отправляются в пе-
шие походы. «Это недешевое удовольствие, но 
позволяет сэкономить время и силы», — отме-
чает госпожа Бурдина. Так, полет с вертолет-
ной площадки в поселке Ныроб до Маньпупу-
нер или перевала Дятлова займет около полу-
тора часов. В стоимость вертолетного тура вхо-
дит трафик до Ныроба, перелет и обзорная экс-
курсия на выбранном объекте. Однодневная 
экскурсия обойдется в 25–27 тыс. руб. с чело-
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века при полной загрузке вертолета Ми-8. В за-
висимости от количества снаряжения машина 
вмещает до 20 пассажиров. 
«Сейчас мы разрабатываем маршрут под на-
званием „Единый Урал“. Он начинается на се-
вере Пермского края, на горном плато Квар-
куш, — рассказывает Елена Бурдина, — про-
ходит через Вишерский заповедник до точ-
ки пересечения четырех регионов: Пермско-
го края, ХМАО, Республики Коми и Свердлов-
ской области. Далее маршрут проходит через 
перевал Дятлова, оттуда через точку Вологод-
ская грань до Маньпупунер, и далее по еще бо-
лее диким местам». По ее словам, на протяже-
нии маршрута будут запланированы точки вы-
хода, откуда туристов может забрать вертолет. 
«При желании человек может преодолеть его 
за несколько подходов, пройти сколько смо-
жет, а в следующий раз начать с конечной точ-
ки. Теоретически маршрут можно проложить 
хоть до Северного Ледовитого океана», — счи-
тает Елена Бурдина. 
По ее мнению, полеты на вертолетах могут 
стать более доступными по цене, если сделать 
их регулярными. Воздушная заброска наносит 
наименьший вред хрупкой экосистеме терри-
тории, в отличие от пеших групп или тем более 

туристов, использующих автотехнику. Органи-
зация регулярных рейсов поможет не только 
снизить стоимость полетов, но и решить про-
блему по вывозу мусора. Расширить круг по-
тенциальных клиентов можно, создав для них 
более комфортные условия. Для этого компа-
ния намерена установить на маршруте сеть 
горных модулей, предназначенных для про-
живания туристов в любых погодных услови-
ях. «Многих останавливает опасность, нежела-
ние ночевать в палатках. Модули должны сде-
лать такие путешествия более доступными, — 

рассказывает директор «Северного Урала». — 
Из нескольких таких модулей можно собрать 
целую туристическую базу с набором необхо-
димых удобств». 
Госпожа Бурдина говорит, что из года в год 
количество клиентов остается относитель-
но стабильным, но если раньше до 90% рей-
сов выполнялись для заброски желающих по-
рыбачить на северных реках, то в последнее 
время наблюдается рост числа именно тури-
стов. «По сути, на рыбалку летали одни и те 
же люди. Побывав на здешних реках, они ос-

ваивают другие места», — пояснила она. За-
то стали появляться любители порыбачить из 
других регионов. «Я заметила, что, как прави-
ло, они бережнее относятся к природе, неко-
торые группы берут с собой даже биотуале-
ты, и у них нет уже цели выловить как можно 
больше рыбы, а скорее спортивный интерес, 
— рассказывает Елена Бурдина. — Хотя есть 
уже реки, которым бесконтрольная рыбалка 
нанесла такой ущерб, что исчезли популяции 
некоторых видов рыб, а для их восстановле-
ния нужно время».   
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ТОп НебАНАльНЫХ МОбИльНЫХ пОДАрКОВ 
К 23 феВрАля пО ВерСИИ  «МегАфОН»

«МегаФон» составил рейтинг мобиль-
ных гаджетов и аксессуаров, которые 
смогут стать оригинальной заменой 
привычным презентам по аналогич-
ной цене.
Самой популярной покупкой 2015 го-
да в России, согласно данным опроса, 
стал мобильный телефон. Более пяти 
лет доля приобретаемых гаджетов не-
изменно растет. В наступившем году 
ассортимент оборудования и аксес-
суаров расширился, а цены стали вы-
годнее. Оптимальным дополнением 
к смартфону станет один из тарифов 
«Все включено» с комфортным объе-
мом минут, сообщений и интернета.

Сейчас в Перми работает 33 точ-
ки «МегаФона». Узнать адреса бли-
жайших салонов можно с помощью 
бесплатного запроса *123#.  Сде-
лать заказ с доставкой на дом го-
рожане могут в интернет-магазине 
www.shop.megafon.ru.

Сейчас водный туризм 
стал популярнее 
даже по сравнению 
с временами СССР. 
Прежде всего, 
в Пермском крае — 
это сравнительно 
дешевый вид отдыха



СТрОИТельСТВО

геНерАльНЫЙ ДИреКТОр  
START CITY GROUP  
ДМИТрИЙ пАНфИлОВ 

— Как формировался ваш холдинг? 
Вы с самого начала знали, к чему 
придете, какие направления в биз-
несе хотите развивать, или это про-
изошло постепенно?
— Еще в школе я понял, что буду за-
ниматься строительством. Мне нра-
вилось рассматривать строительные 
площадки, башенные краны. Всегда 
хотелось заниматься таким делом, где 
видны плоды твоего труда, а резуль-
тат приносит реальную пользу людям 
и городу. После окончания универси-
тета я основал компанию «Старт». Тог-
да же мы объединились с Денисом 
Колпаковым, который является соуч-
редителем холдинга. Первоначаль-
но специализировались на выполне-
нии отделочных и кровельных работ. 
Когда организовывали свое дело, то и 
задачи такой — выстроить бизнес — 
не было. Просто решали вопрос лич-
ного трудоустройства. Но постепен-
но наработали клиентскую базу, и 
портфель заказов стал расширяться. 
С 2010 года, достигнув определенных 
результатов, приняли решение зай-
ти в новую сферу — дорожное стро-
ительство. Первое время привлекали 
контр агентов, а с 2011 года начали на-
ращивать свою базу автотранспорта. В 
итоге сейчас у нас 50 единиц техники. 
Сегодня, кроме дорожного строитель-
ства, мы занимаемся вопросами бла-
гоустройства, берем на себя функции 
генподрядчика при проведении об-
щестроительных работ, осуществля-
ем проектирование. При этом в кри-
зис 2008 года мы диверсифицировали 
портфель заказчиков и работаем не 

только в сегменте В2В, но и с государ-
ственными и муниципальными заказ-
чиками, участвуем в конкурсах и аук-
ционах. Мы активно строим социаль-
ные объекты, которые нужны городу. 
Сложные проекты бросают вызов: кто, 
если не мы, кто лучше нас это сдела-
ет? Если идем в проект, то знаем, что 
сделаем лучше всех. Мы понимаем, ка-
кие у нас для этого есть ресурсы и воз-
можности.
— С ростом компании не возникало 
ли у вас сложностей в управлении 
бизнес-процессами? 
— Действительно, когда мы вышли на 
новый уровень и стали выстраивать 
холдинг, возникли новые проблемы 
и задачи. Понадобились управлен-
ческие знания, в связи с этим я окон-
чил Высшую школу международного 
бизнеса и получил степень МВА. Это 
позволило по-новому посмотреть на 
бизнес, поменять организационную 
структуру, сосредоточиться на управ-
ленческих полномочиях. В 2014 году 
мы провели ребрендинг компании и 
презентовали торговый знак START 
CITY GROUP. Сегодня у нас есть пони-
мание, куда двигаться. Мы намерены 
увеличивать долю рынка в тех сегмен-
тах, где присутствуем. Думаем также 
о выходе на рынок жилой недвижи-
мости. В части финансовой стратегии 
разрабатываем новые продукты — в 
этом году готовим выпуск векселей 
START CITY GROUP. 
— Чем еще увлекаетесь, помимо 
построения бизнеса? 
— Люблю горные лыжи. Катаюсь и у 
нас в крае, и за его пределами. В этом 
году посчастливилось покататься в 
Абзаково. Кроме того, мои партнеры 
тоже увлекаются горными лыжами —
этой зимой у нас был корпоративный 
выезд всем составом учредителей на 
Красную Поляну в Сочи.
— Значит, не устаете друг от друга 
на работе?
— Наоборот, из-за занятости нам за-
частую не хватает общения в нефор-
мальной обстановке. У нас четко рас-
пределены полномочия и обязанно-
сти между всеми учредителями, у каж-
дого своя зона ответственности, и это 
хорошо. Случается, что мы не видимся 
по несколько дней. Поэтому совмест-
ные мероприятия полезны. У нас в 
компании в принципе поощряется ув-
лечение спортом. Периодически мы 
устраиваем корпоративные празд-
ники на свежем воздухе, где органи-

зуем активные виды отдыха. Напри-
мер, играем в пейнтбол, квест-игры. 
В общем, все, что нацелено на работу 
в команде, интеллектуальное разви-
тие и идет в ногу со временем, — это 
про нас. 
Помимо хобби, стараюсь уделять как 
можно больше времени семье: лю-
бимой жене, сыну и дочке. Провожу 
с близкими все отпуска и свободное 
время. Конечно, холдинг растет и тре-
бует постоянного внимания, но даже 
при расширении деятельности мож-
но выстроить свой режим так, чтобы 
успевать все. А отдыхать нужно обяза-
тельно, иначе новые идеи и энергию 
для бизнеса черпать будет неоткуда. 

преДСеДАТель прАВлеНИя  
START CITY GROUP  
АлеКСАНДр КАшеВАрОВ 

— Вы много лет посвятили кредит-
но-финансовым учреждениям и 
участвовали в создании банков-
ской системы в крае. почему пере-
ключились на совершенно иную 
сферу и почему выбрали START 
CITY GROUP?
— Я закончил свою банковскую де-
ятельность в 2010 году в должности 
управляющего филиалом «Пром-
связьбанка». Сегодня филиалы и опе-
рационные офисы кредитно-финан-
совых учреждений больше ориен-
тированы на продажи, а не на стра-
тегическое партнерство и развитие. 
Я же все-таки отношу себя к катего-
рии идеологов-стратегов, а не про-
давцов. Поскольку развивать что-
то в банковском деле на уровне ре-
гиона стало сложно, я задумался об 
иных, новых для себя, интересных 
направлениях, в том числе и о строи-
тельстве, в прямом смысле этого сло-

ва. Тем более что еще во время сво-
ей работы в банке я был активно свя-
зан с этой сферой, осуществлял фи-
нансирование различных проектов. 
Да и в частном порядке инвестиро-
вал в строительство небольших объ-
ектов на территории города. Интерес 
к строительству у меня и от моей ма-
мы, заведующей кафедрой в ПНИПУ, 
профессора, доктора технических 
наук и научного преподавателя, всю 
жизнь посвятившей обучению стро-
ительному делу. Хотя я, в отличие от 
нее, больше практик, чем теоретик. 
С компанией «Старт» мы начали свое 
сотрудничество с 2009–2010 года: у 
нас были совместные проекты; кро-
ме того, я консультировал тогда еще 
молодых предпринимателей — Дми-
трия Панфилова, Дениса Колпако-
ва — в части финансовой деятель-
ности. И как-то получилось, что мы 
зашли в совместный проект, а потом 
из него уже и не выходили. Я увидел 
в лице основателей «Старта» серьез-
но настроенных, честных предпри-
нимателей. А с их стороны мне по-
ступило предложение войти в со-
став учредителей и более тесно за-
няться процессами построения биз-
неса. Это то, чем я и сейчас занима-
юсь в холдинге. Я не участвую в опе-
рационной деятельности компании, 
а занимаюсь формированием иде-
ологии и стратегий. В рамках стра-
тегии нашей компании мы не пре-
дусматриваем экстенсивного разви-
тия холдинга, мы двигаемся поэтап-
но, небольшими шажками. Необхо-
димо достичь определенного уров-
ня в развитии и на этом этапе закре-
питься какое-то время, а потом уже 
можно делать следующий шаг. Пока 
большие проекты, полномасштаб-
ное строительство крупных объек-
тов, строительство федеральных до-
рожных трасс — это не наш уровень. 
Но в дальнейшем мы, безусловно, 
себя там видим, предусматриваем, в 
рамках нашей стратегии, возможно-
сти для экспансии, в том числе и дру-
гие, сопредельные регионы. 
— Как выбираете проекты, кото-
рыми занимается холдинг?
— Проекты, за которые мы беремся, 
должны быть нам интересны. Даже 
если не все из них рентабельные и 
прибыльные, нам важно, чтобы они 
были социально значимыми. Взять 
тот же парк имени Чехова — он для 
нас был не особо выгодным с точки 
зрения доходности, но очень важен 
для имиджа компании. И мы показа-
ли, что можем сделать качественный 
и красивый продукт в сфере благо-
устройства. Мы хотим делать добро, 
хотим, чтобы город преображался. 
Это своего рода здоровый эгоизм 
— чтобы люди потом говорили: «Это 
построил Кашеваров, это построил 
Панфилов». На всю жизнь запомни-
лись слова нашего известного, за-
служенного строителя Алексея Ко-

ровникова. Когда я приходил к не-
му в гости в офис на Ленина, 64, он 
подходил к окну, открывал шторы и 
говорил: «Этот город построил я». 
Есть желание прикоснуться к этому 
созидательному процессу. Сегодня 
мы готовы не только выполнять об-
щестроительные работы, но и само-
стоятельно проектировать. Это на-
правление в холдинге было органи-
зовано в 2014 году. Раньше мы обра-
щались к проектным организаци-
ям, и после любого аукциона, в кото-
ром побеждали, начинали фактиче-
ски делать весь проект заново. По-
тому что качество проектных работ, 
которое мы получали от проектных 
организаций в рамках текущего за-
каза, никакой критики не выдержи-
вало. Но рано или поздно это надо-
едает, проще создать свой институт 
и участвовать в конкурсах на проек-
тирование и делать качественный 
продукт. 
— удается ли находить время для 
любимых увлечений? С чем они 
связаны?
— Прежде всего, это спорт. Он в мо-
ей жизни с самого детства. Я про-
фессиональный спортсмен, с вось-
ми лет занимался легкой атлети-
кой, ездил на сборы и соревнова-
ния вплоть до второго курса уни-
верситета, добивался хороших ре-
зультатов. Бывших спортсменов, как 
известно, не бывает, поэтому спорт 
по-прежнему присутствует в моей 
жизни. В свое время я активно зани-
мался боулингом, выигрывал чем-
пионаты города, участвовал в рос-
сийских соревнованиях. Я не горно-
лыжник, но кататься люблю, и всех 
своих детей поставил на лыжи. Да-
же моя самая младшая дочка в два 
с половиной года встала на горные 
лыжи. Кроме того, занимаюсь боди-
билдингом, тоже в своем роде стро-
ительством, но своего тела. Сейчас 
свою профессиональную спортив-
ную карьеру я продолжаю в вете-
ранской баскетбольной лиге — вы-
ступаю руководителем и спонсором 
команды START CITY GROUP. В вете-
ранском баскетболе она показыва-
ет весьма достойные результаты — 
мы присутствуем в тройке лидеров. 
Каждую неделю тренируемся и уча-
ствуем в соревнованиях. 
— Это не мешает бизнесу?
— Это даже помогает бизнесу! Любой 
спорт организует. А в баскетболе вос-
питывается командный дух, понима-
ние, партнерство. Как любой команд-
ный вид спорта, это спорт, в котором 
ты плечом к плечу идешь к победе, 
строишь комбинации, там есть своя 
стратегия, идеология победы, планы 
на игру. В принципе, если проециро-
вать бизнес на баскетбол, то это тоже 
определенный бизнес-процесс, но 
результатом там является не получе-
ние прибыли, а победа, что зачастую 
лучше, чем прибыль!    

«ОТДЫХ ОбяЗАТелеН, ИНАЧе ИДеИ И ЭНергИю 
Для бИЗНеСА ЧерпАТь буДеТ НеОТКуДА»
в Портфеле START CITY GROUP — важные и знаковые для краевой столицы Проекты. Помимо 
детских, садов, школ и Поликлиник это Парк имени чехова, строительство дороги 
По улице макаренко и реконструкция набережной камы. о том, как за десять лет из фирмы 
По Производству отделочных работ стать многоПрофильным строительным холдингом 
и чем еще, кроме работы, стоит заниматься, чтобы сделать бизнес усПешным, рассказали 
ее учредители дмитрий Панфилов и александр кашеваров. 

СпрАВКА

Дмитрий Панфилов
Родился и вырос в Перми, в 2005 году окончил горно-нефтя-
ной факультет ПГТУ по специальности геодезист. В 2006 го-
ду основал компанию «Старт». В 2014-м окончил Высшую 
школу международного бизнеса РАНХиГС при Президенте 
РФ (г. Москва), получив степень МВА. С 2015 года возглавля-
ет управляющую компанию холдинга START CITY GROUP. 
Вице-президент НПА СРО «Гильдия Пермских Строителей». 

Александр Кашеваров
Родился и вырос в Перми. Окончил механико-математиче-
ский факультет ПГУ по специальности «Механика», в 2000 
году получил диплом экономиста в ПГТУ. С отличием закон-
чил аспирантуру Уральского института экономики. С 1993 
года работал в кредитно-финансовых организациях Прика-
мья на разных позициях — от менеджера до руководителя. 
Завершил банковскую деятельность в 2010 году в должно-
сти управляющего Пермским филиалом «Промсвязьбанка». 
Является соучредителем холдинга START CITY GROUP.
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КульТурА

— Теодор, не могу не спросить: контракт 
так и не подписан?
— Контракт не подписан. Мы продолжаем пе-
реговоры. Но я бы воздержался пока от ком-
ментариев. Хочу только сказать, что за послед-
ние пять лет нам удалось сделать театр, кото-
рым край, да и страна могут гордиться. Мы до-
бились децентрализации искусства. Так сложи-
лось, что в России искусство сосредоточено в 
столице: там реализуются все лучшие проекты, 
там сосредоточены огромные финансовые ре-
сурсы. От провинции никогда ничего особен-
ного не ждали. Сейчас не только в стране — в 
мире знают Пермский оперный театр. Мы уже 
традиционно первые по количеству «Золотых 
масок», нас приглашают в Австрию — ставить 
Моцарта, в Германию — ставить Вагнера. На 
пермские премьеры приезжают со всего мира. 
Еще несколько лет назад, когда мы говорили о 
таких перспективах, над нами смеялись. 
Нас называли фантазерами, сейчас с удивлени-
ем осознают, что мы добились своего, что мы 
правы. И это сделал провинциальный театр, с 
бюджетом в десяток раз меньшим, чем у Боль-
шого театра. Но даже этот бюджет нам прихо-
дится сейчас какими-то невероятными усили-
ями отвоевывать. 
— Вы рассматриваете возможность уехать 
из перми, если не удастся договориться?
— Однозначно уеду. Соберу оркестр и уеду. 
Я уже давно к этому склоняюсь, потому что, 
откровенно говоря, мне надоело. Я вообще 
не люблю воевать. С другой стороны, мне, ко-
нечно, не хочется бросать незавершенное 
дело. Я приехал в Пермь не для того, чтобы 
сделать какой-то модный проект или зарабо-

тать деньги, я здесь, потому что у меня есть 
идея, мечта — создать культурную среду и те-
атр такого уровня, какого нет ни в Москве, ни 
в Санкт-Петербурге, который и в мире будет 
одним из немногих. И нам удалось это сде-
лать. Но для того чтобы это сохранить и про-
должать, нужен театр и нужно финансирова-
ние. Я знаю, есть мнение, что мы не оценива-
ем реальную ситуацию. На самом деле все на-
оборот: мы создаем реальность, в которую 
они просто не «врубаются». 
— Вы чувствуете, как в целом в россии, и в 
перми в частности, изменился культурный 
климат: какие-то темы стали нежелатель-
ными, ужесточился контроль, появились 
какие-то добровольные цензоры из числа 
зрителей? 
— Все эти феномены — попытки цензуры и 
усиление официальной пропаганды — это, 
как мне кажется, побочный эффект стремле-
ния что-то противопоставить критике Запа-
да. На уровне региона, который как обезьян-
ка копирует федеральные тренды, старается 
угодить и перестраховывается, эти явления 
усугубляются. На мой взгляд, это ложные дей-
ствия. Они дискредитируют российскую куль-
турную идею, основой которой всегда была 
свобода. Россия — мультикультурна. Здесь, на 
этом огромном пространстве от Восточной Ев-
ропы до Японии, встречаются самые разные 
традиции: традиции Востока и Запада, Севера 
и Юга, множество самых разных проявлений и 
смыслов. И результат этого слияния — то не-
вероятное искусство, которое дарит миру эта 
страна. И это прекрасно, это и есть сокрови-
ще и сила России. И попытки лишить культу-
ру этого духа — это как убрать сердце из орга-
низма. И как нельзя жить без сердца, так нель-
зя жить без диалога, без свободы, без экспери-
ментов и противоречий. Значит, нужно отка-
зываться от Пушкина, потому что скандальный 
поэт, и Достоевского, потому что сидел в тюрь-
ме, и Чайковского, потому что гомосексуалист, 
и Стравинского, и Дягилева, как адептов запад-
ной культуры. Я не знаю, что при таком подхо-
де останется. 
Но вообще-то я пока особых ограничений не 
вижу. Конечно, есть и мракобесие — то, что 
происходило в Новосибирске, например, но 
есть и очень много прогрессивных людей, ко-
торые делают интересные и важные вещи. И я 
всегда, когда об этом заходит речь, защищаю 
Россию. Я стараюсь убедить, что не надо сгу-
щать краски и на основе одного-двух приме-
ров делать глобальные выводы об отсутствии 
свободы слова в стране и тотальном контроле. 
Это не так. 
— На ваш взгляд, абсолютно ли все может 
быть предметом искусства?
— Абсолютной свободы не бывает. Критерий 
один: искусство должно служить человеку. 
Не учить, не воспитывать, не агитировать, не 
развлекать, а созидать. Люди после встречи 
с искусством должны думать. В этом смысле 
даже отрицательные и мрачные произведе-
ния искусства, если они сделаны с любовью 

к человеку, если они обращаются к тем смыс-
лам, которые человек, может быть, не может 
сформулировать, но интуитивно чувствует, 
они важны. Как антибиотик, который, с одной 
стороны, может нанести некоторый вред, но 
он лечит. 
— Как вы считаете, нужно зрителю объяс-
нять произведение искусства, или воспри-
ятие должно быть непосредственным?
— Я считаю, учиться и учить воспринимать 
произведение искусства нужно. Вот вы види-
те сейчас предметы, которые стоят на пиани-
но: например, затейливая статуэтка, но она для 
вас мало что значит. Но если я расскажу вам ее 

историю, расскажу, что это — приз Echo Klassik, 
вы посмотрите на нее другими глазами. Так на-
чинается проникновение в этот небольшой 
космос, ранее закрытый для вас, но открыва-
ющийся после моего объяснения. То же и с ис-
кусством. Ведь искусство — это символы, зна-
ки, которые хаотично отражаются у нас в под-
сознании, и после какого-то сигнала они гар-
монизируются, обретают некий смысл и зна-
чение. Поэтому важно дать толчок, возмож-
но, какой-то элемент интерпретации, чтобы 
люди посмотрели на произведение открыты-
ми глазами. Иногда бывает нужно некое силь-
ное впечатление, часто даже отрицательное. 
Так, например, я знаю, что те зрители, которые 
негативно реагируют, скажем, на «Носферату» 
и сейчас говорят: «Что за кошмар!» — лет че-
рез десять будут защищать этот спектакль. Па-
радокс, но это так. Потому что если произведе-
ние искусства вызвало сильное раздражение и 
агрессию, значит оно чем-то задело человека, 
значит началась у него внутри работа. Вот тот, 
кто остался равнодушен, ничего не увидел, — 
вот там проблема. 
— Очень позитивно аудитория приняла 
формат ночных бесед с вами, особенно ту 
его часть, где вы анализировали звучав-
шую музыку. планируете ли повторять этот 
опыт? 
— Хотелось бы продолжить общение со зри-
телями и в этом формате тоже. Вообще же я хо-
тел бы сделать в Перми некий образователь-
ный, коммуникативный проект, условно на-
зовем его «Центр Дягилева». Это такое место 

«МЫ СОЗДАеМ реАльНОСТь, В КОТОрую 
ОНИ прОСТО Не ВрубАюТСя» 
После Появления в афише оПерного театра декабрьского «HAPPY End» культурная 
общественность замерла: как раз в конце года заканчивался контракт художественного 
руководителя театра теодора курентзиса. худшего не Произошло, но неоПределенность 
сохраняется и сейчас: новый контракт все еще не ПодПисан. с оговоркой «если я останусь» 
теодор курентзис рассказал о своих Планах, свободе в искусстве и о счастье. Оксана Астафьева
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СпрАВКА

Теодор Курентзис
Родился в Греции, в Афинах. В начале 1990-х 
годов приехал в Россию, окончил Санкт-
Петербургскую государственную консервато-
рию, класс Ильи Мусина. Основатель и художе-
ственный руководитель оркестра МusicAeterna 
и камерного хора МusicAeterna (созданы в 2004 
году, в период работы Курентзиса на посту глав-
ного дирижера Новосибирского академическо-
го театра оперы и балета — 2004–2010). C 2011 
года — художественный руководитель Перм-
ского академического театра оперы и балета 
им. П. И. Чайковского, художественный руко-
водитель Международного Дягилевского фе-
стиваля. Кавалер ордена Дружбы (2008). Шести-
кратный обладатель Национальной театраль-
ной премии «Золотая маска». 
Дирижировал в Опере Цюриха, в Парижской 
национальной опере, Мадридском Королевском 
театре (Teatro Real), Мюнхенской филармонии, 
Большом театре России, Баварской опере, Бер-
линской филармонии, Венской филармонии, 
Концертгебау (Амстердам), Винер Концертха-
ус и на других известных мировых сценах. Рабо-
тал с оркестрами Мюнхенской и Венской филар-
моний, Камерным оркестром Европы (Chamber 
Оrchestra of Europe), с 2010 года — художествен-
ный партнер Mahler Сhamber Orchestra.

Я приехал в Пермь не 
для того, чтобы сделать 
какой-то модный 
проект или заработать 
деньги, я здесь, потому 
что у меня есть идея, 
мечта
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спорткультура

— Алексей леонидович, откуда в вас это 
страстное увлечение спортом?
— Я родился в семье с богатыми спортивны-
ми традициями и никогда не представлял свою 
жизнь без спорта. Отец, Леонид Семенович, за-
ядлый волейболист. До сих пор, несмотря на 
солидный возраст, он продолжает занимать-
ся спортом и добивается серьезных успехов: 
не так давно со своей командой завоевал «зо-
лото» на чемпионате мира по волейболу среди 
ветеранов. 
В свое время отец привел меня в лыжную сек-
цию — и лыжи стали первым спортивным увле-
чением. Я учился в 45-й школе, одной из заслу-
женных «спортивных кузниц» Орджоникидзев-
ского района Перми. Школа прославилась на 
весь город спортивными успехами, многие из 
выпускников стали профессиональными спор-
тсменами. Мы, выпускники, с теплотой вспоми-
наем своего учителя физкультуры Игоря Мар-
кова, легендарного педагога, вкладывавшего 
в свою работу всю душу. Во многом благодаря 
привитой им страсти к победам ученики школы 
№45 блистали на городских и областных сорев-
нованиях. Ребята не останавливались на чем-
то одном. Помимо увлечения лыжными гонка-
ми я отправлялся на тренировки по баскетбо-
лу — играл в профессиональной команде, ко-
торая позднее составила костяк «Урал-Грейта».
— почему в итоге вы отказались от карьеры 
профессионального спортсмена?
— Любовь к баскетболу сохранилась и после 
армии. У нас на Пермском домостроительном 
комбинате был свой клуб, который играл по 
первой группе. Мы выступали довольно успеш-
но и были кадровым резервом для «Урал-Грей-
та». К сожалению, со временем активная рабо-
та уже не позволяла мне уделять баскетболу тот 
объем времени и сил, который необходим для 
постоянного развития в командном виде спор-
та. Тогда я принял принципиальное решение об 
уходе, поскольку играть вполсилы — не на по-
беду — не в моем характере. 
Заменой баскетболу стал большой теннис, ко-
торый позволяет более гибко выстраивать гра-
фик тренировок. Но стремление к победам, же-
лание быть лучшим в своем деле никуда не уш-
ли. Поражения на первых порах были очень 
сильной мотивацией. В своем рабочем графи-
ке я выделил время для занятий теннисом, и в 
следующие десять лет завоевал на любитель-
ском уровне все возможные призы. Серьезным 
вызовом стало участие в турнире профессио-

налов, где удалось дойти до четвертьфинала. 
Только после этого я понял, что мне надо чаще 
заглядывать в паспорт — возраст берет свое. 
Несмотря на выход из турнирного режима, про-
должаю поддерживать форму и не забываю о 
корте — в теннис всерьез и надолго пришли 
мои дети.
— Вы готовите их к большому спорту или 
считаете, что они должны реализовать себя 
на ином поприще?
— Спорт вообще на особом месте в нашей се-
мье. Супруга Мария тоже играет в теннис и со-
ставляет мне на корте достойную партию. А де-
ти добиваются серьезных успехов на своем воз-
растном уровне: например, старший сын Иван 
в десять лет стал первой ракеткой России сре-
ди сверстников. 
Занятия спортом, конечно, добавляют сложно-
стей с учебой, но я горд тем, что дети старают-
ся добиться максимальных результатов и про-
сто не понимают, как можно жить в ином графи-
ке. Прививая детям любовь к спорту, мы с же-
ной в первую очередь стараемся воспитать их 
не спортсменами, а просто хорошими людьми. 
Я считаю, что, кроме тренировок и «пятерок» 
в школе, для нормального детства нужны дру-
зья, общение, гаджеты, книги. Спорт, конечно, 
вносит определенные коррективы в распоря-
док дня, в круг общения, но все должно быть в 
гармонии.
— Семейные спортивные традиции не по-
зволяют оставаться в стороне от развития 
спорта в родном городе?

— Действительно, стараюсь делать все возмож-
ное. Изначально это было просто желание по-
мочь способному спортсмену, когда у него и его 
родителей не хватало средств. После того как 
я возглавил краевую федерацию тенниса, под-
держку удалось вывести на качественно иной 
уровень — у нас занималось около 400 способ-
ных ребятишек. Искали самые разные возмож-
ности поддержки юных дарований — благо-
творительный турнир «Большой тандем» давал 
возможность платить стипендии сильным мо-
лодым спортсменам.
Из недавних успехов в поддержке спортив-
ных традиций Перми стало строительство меж-
школьного стадиона на территории школы 
№79. Многофункциональный спортивный ком-
плекс— один из шести подобных объектов, по-
строенных в России в 2015 году. Для реализа-
ции проекта мы смогли добиться поддержки из 
федерального бюджета, подключив региональ-
ные власти. Накануне нового, 2016 года состоя-
лось торжественное открытие первой очереди 
стадиона, пришли сотни мальчишек и девчонок 
со всего Левшино. Их радостные лица — луч-
шая награда, ведь, обеспечив детям возмож-
ность заниматься спортом, мы дарим им здоро-
вое и успешное будущее.    

АлеКСеЙ бурНАшОВ: «ДАрИТе ДеТяМ СпОрТ»
«никогда не думал в детстве, что стану Политиком, — всПоминает 
деПутат законодательного собрания Прикамья алексей бурнашов. — 
как любой ребенок, родившийся в ссср, хотел стать космонавтом, Потом 
военным, Перед армией был уверен, что моя будущая Профессия — 
тренер. но все сложилось По-другому». Александр боталов

Играть вполсилы — 
не на победу — 
не в моем характере
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СпрАВКА

Алексей Бурнашов
Родился 28 июня 1973 года в Перми. В 2004 году 
окончил юридический факультет Московской 
Академии права и управления. Депутат Законо-
дательного собрания Пермского края, член де-
путатской группы «Солидарность». 
Член комитета по социальной политике. Пред-
седатель совета директоров Пермского домо-
строительного комбината. Награжден орденом 
Русской православной церкви Сергия Радонеж-
ского, юбилейной медалью «200 лет Внутрен-
ним войскам МВД России», знаком внутренних  
войск МВД России «За отличие в службе».
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встречи зрителя с артистами, куда будут при-
ходить выдающиеся личности со всего ми-
ра, режиссеры, актеры, музыканты, художни-
ки, хореографы будут проводить мастер-клас-
сы, встречи со зрителями, где музыканты бу-
дут играть и слушать музыку, а потом обсуж-
дать вместе со зрителями. Хочется, чтобы лю-
ди собирались вместе и говорили о пробле-
мах в искусстве: куда оно движется, какие про-
цессы происходят в искусстве. Чтобы молодые 
люди становились умнее, чтобы они задумы-
вались о том, что они делают в жизни и что они 
могут сделать. Потому что если мы хотим до-
биться больших изменений в мире, мы долж-
ны измениться сами. То есть импульс к значи-
тельным изменениям — в нас самих. И искус-
ство как раз об этом и говорит, для этого оно и 
существует, чтобы запустить в человеке такие 
процессы. Так родился когда-то театр — как 
место, куда человек идет думать. А думает он, 
потому что не знает. 
— помимо редких встреч в театре, вы обща-
етесь еще в какой-то форме со зрителями?
— Иногда, когда есть время, я могу прогулять-
ся по городу. И часто встречаю людей, которые 
благодарят за то, что мы делаем в театре. Хотя я 
стесняюсь немного, потому как считаю, что это 
не моя заслуга. Я просто руковожу театром, но 
его успех — это заслуга многих людей: и тех, кто 
здесь живет, и тех, кто приезжает, чтобы отдать 
часть своего таланта этому городу. 
— А как вы вообще любите проводить вре-
мя? Скажем, как выглядит ваш идеальный 
вечер?
— Это зависит от моего внутреннего состо-
яния. Если я нахожусь в гармонии, я могу си-
деть с человеком и вести приятную беседу, — 
это прекрасно. Или еще лучше, если я нахожусь 
в таком эмоциональном состоянии, чтобы пи-
сать, и создаю что-то... тогда это совсем хорошо! 
— А когда вам лучше заниматься творче-
ством: когда вы спокойны, или когда чем-то 
взбудоражены, влюблены например?
— Состояние влюбленности и состояние ра-
зочарования в любви очень похожи. Это как 
встреча и разлука — они вызывают примерно 
одинаковые эмоции. Долгое время это было то 
состояние, в котором я творил. И тогда, в те мо-
менты, когда я был счастлив, возникал вопрос: 
а что же я буду делать теперь? Как я пойду пла-
кать с людьми, если я счастлив? Но потом я на-
чал думать, а почему ты должен быть все вре-
мя несчастным? И сам себе отвечал: потому что 
материал, музыка, которую я делаю, говорит о 
том, что мир несчастен. Тогда я решил: созда-
вай ту музыку, которая говорит о божествен-
ном. Вот то, что меня сейчас очень интересу-
ет: божественная составляющая музыки — не 
столько ее сентиментальная, эмоциональная 
часть, сколько то обращение к человеку, кото-
рое в ней заложено. 
— А бывает такое, что ничего не хочется де-
лать: ни на сцену выходить, ни играть, ни пи-
сать?
— К счастью, нет. И пожалуй, это действитель-
но счастье. Просто я все время старался прео-
долеть препятствия, непонимание. Вы не пред-
ставляете, насколько все мое творчество — это 
преодоление препятствий! И сейчас, когда уже 
понимают и принимают, когда нет очевидных 
препятствий, все равно выбираешь те дороги, 
где есть сложности. Потому что жизнь — это 
движение. Что-то удалось, но впереди уже ви-
ден другой горизонт, достигнуть которого мож-
но только преодолев очередное препятствие. 
Жизнь — это то, что в процессе находится, то, 
что между нот, как и музыка. 
— Каков ваш главный замысел в жизни?
— Стать лучше, стать абсолютно гармоничным 
человеком, светлым. И чтобы я был достойным 
дарить красоту другим людям, которые в ней 
нуждаются. Вот самое главное. Банально очень 
звучит, но это правда. Это правда.   
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гДе КАТАТьСя
Пермский край в силу разнообразия релье-
фа располагает к открытию организованных 
горнолыжных центров различного уровня. 
На сегодня в Прикамье официально работают 
11 горнолыжных баз. Условно их делят на не-
большие и находящиеся в относительной бли-
зости от краевого центра: это «Жебреи», «Иван-
Гора», «Полазна», «Ельники». В другую группу 
входят крупные центры, но расположенные в 
достаточном удалении от Перми — это Губаха 
и «Такман». 
Эксперты отмечают, что для опытных горно-
лыжников важно качество трасс, их подготов-
ка, перепады высот. Для тех, кто любит кататься 
время от времени, интересна близость горно-
лыжной базы к дому и сопутствующая инфра-
структура. Комплекс услуг, который предла-
гают отдыхающим на всех базах, стандартный. 
В первую очередь это подъемники, прокат и 
хранение инвентаря, занятия с инструктора-
ми. Для желающих отдохнуть также открыты 
точки общепита, гостиницы. Трассы готовятся 
с использованием спецтехники, на многих ба-
зах оборудовано освещение для ночного ката-
ния. По словам администратора горнолыжно-
го комплекса «Жебреи» Павла Погодина, жите-
ли Перми при выборе места для катания часто 
останавливаются на небольших базах непода-
леку от краевого центра. «Это позволяет про-
вести весь день на спусках и избежать затрат 
на гостиницу. Привлекает также уровень цен», 
— отмечает он.
Важным моментом, о котором призывают не 
забывать эксперты, является травмоопас-
ность, которая присуща горным лыжам и сно-
уборду, как и любому другому виду спорта. Па-
вел Погодин отмечает, что характер травм раз-
личается в зависимости от предпочитаемого 
снаряда: «У сноубордистов чаще всего стра-
дает запястье, потому что при падении с до-
ски, на которой зафиксированы обе ноги, удар 
приходится на руки. Лыжники, наоборот, с на-
бором скорости могут споткнуться о лыжи, от 
чего травмируются ноги. Так что с точки зре-
ния травматичности все абсолютно одинако-

во, но здесь важно понимать, что занятия с ин-
структорами снижают вероятность получения 
травм. В первую очередь хороший инструктор 
учит правильно стоять и падать, а также обя-
зательно разминаться перед занятием. В сред-
нем новичкам требуется пять занятий для того, 
чтобы начать кататься самостоятельно. В Же-
бреях цена за час занятий с инструктором — 
900 руб.». 

ЗА СКОльКО КАТАТьСя
На горнолыжном курорте «Такман» средний 
чек на отдых горнолыжника в будние дни со-
ставит 1100 руб. (350 руб. за два часа ски-пасса 
на подъемник и прокат комплекта лыж). Сно-
убордисту все обойдется на 100 руб. дороже. 
В выходные стоимость ски-пасса подрастает. 
Владельцы «Такмана» повышают лояльность 
клиентов: с 2015 года здесь действует нако-
пительная бонусная программа. Для сравне-
ния: в «Жебреях» тариф на пользование подъ-
емником составляет 600 руб. за 10 подъемов, 
в центре активного отдыха «Полазна» — 200 
руб./час или 400 руб./день в будни. В выходные 
стоимость увеличивается в два раза. По сло-
вам представителя администрации «Такма-
на» Елены Хусаеновой, прокат оборудования 
на курорте востребован, но большинство го-
стей все же предпочитают иметь свой горно-
лыжный инвентарь. Дополнительные услуги, 

предлагаемые на «Такмане»: кафе с панорам-
ным видом на склоны, дневной домик для про-
ведения корпоратива или дня рождения, ман-
гальные площадки для барбекю, русские бани 
на дровах. Стоимость проживания в гостини-
це в будние дни не превышает 1500 руб. К зим-
нему сезону-2015/16 на «Такмане» была улуч-
шена планировка склонов, повышена их без-
опасность. 
Если сравнивать цены горнолыжных курор-
тов соседних регионов, то они близки к перм-
ским. Например, на популярном горнолыжном 
курорте Башкирии Абзаково стоимость ски-
пассов начинается от 200 руб./час. Стоимость 
проживания в местных гостиницах с учетом 
трехразового питания начинается от 2,5 тыс. 
руб. за одного человека в сутки. Необходимо 
учитывать стоимость проезда доАбзаково — 
на автомобиле это порядка 600 км. 
Опытные сноубордисты и горнолыжники счи-
тают обязательным посещение курорта Шере-
геш в Горной Шории — регионе Кемеровской 
области. Стоимость единого абонемента на це-
лый день составляет 1400 руб., но есть и аль-
тернативные, более дешевые варианты. Необ-
ходимо учесть также соответствующие расхо-
ды на проезд: пермяки добираются до Шере-
геша, как правило, на поезде. Шерегеш завое-
вал популярность как самый демократичный 
из горных курортов России, — рассказывает 

сноубордистка, любительница экстремально-
го отдыха Ольга Анисимова. — До появления 
доступной горнолыжной инфраструктуры Со-
чи это было практически единственное место 
с настоящими горами, где снег ложится уже в 
сентябре, и вместе с тем с множеством вариан-
тов проживания. Добраться до Шерегеша мож-
но на прямом поезде из Перми до Новокузнец-
ка. Проблем с перевозкой инвентаря не воз-

ЭКСТрИМСКИе КАНИКулЫ 
россияне, наслышанные об экстремальных увлечениях состоятельных и молодых сограждан, 
начали массово Проникаться любовью к горным лыжам и сноуборду. Пермский край обладает 
уникальным рельефом для формирования Привлекательной горнолыжной инфраструктуры. 
эксПерты считают, что у каждого Пермяка шанс стать заядлым горнолыжником или 
сноубордистом велик и это не Потребует заоблачных вложений. Александр боталов

ЭКСТреМАльНЫЙ СпОрТ

Сноубордисты име-
ют общий показатель 
смертности на склоне 
на 40% ниже, чем лыж-
ники, и более высо-
кую вероятность быть 
сбитыми потерявшим 
управление лыжни-
ком.

Вероятность гибели 
при катании на гор-
ных лыжах — 1 к 1,4 
млн, на сноуборде — 
1 к 2,2 млн (по данным 
Национального цен-
тра статистики в обла-
сти здравоохранения 
США).
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ЭКСТреМАльНЫЙ СпОрТ

никает — наши поезда позволяют перевозить 
горнолыжные снаряды вполне комфортно». 
Сочи после развития олимпийской инфра-
структуры стало популярным и даже модным 
направлением горнолыжного отдыха росси-
ян. При этом стоимость отдыха, по крайней ме-
ре заявляемая маркетологами, весьма демо-
кратична. Один из главных сочинских горных 
курортов — «Роза Хутор» — предлагает туры 
выходного дня из Москвы от 14 тыс. руб., ку-
да включены перелет, проживание и питание. 
Стоимость индивидуального ски-пасса «Розы 
Хутор» начинается от 1260 руб. Несмотря на 

то что чрезмерная загруженность сочинских 
склонов и накладки в уровне сервиса вызы-
вают критику на профильных форумах, сочин-
ские курорты пытаются составить серьезную 
конкуренцию европейским.
гДе МОжНО бЫлО бЫ КАТАТьСя
Виктор Заковырин, гендиректор сети магази-
нов туристического и спортивного снаряже-
ние «Басег», отмечает, что огромный минус 
пермских склонов — в их перегруженности от-
дыхающими. При этом потенциал развития но-
вых мест для катания в Прикамье огромен: «В 
сравнении с окружающими регионами, даже 
равнинной Кировской областью, нет ни одно-
го кресельного подъемника, не говоря уж о ка-
бинках. Рельеф у нас один из лучших, снег у нас 
один из лучших, а инфраструктуры нет. В 2014 
году совместно с министром спорта края мы 
рассматривали перспективную площадку на 
Ослянке. Создание там сильного горнолыжно-
го кластера — отличный шанс для депрессив-
ного Кизеловского угольного бассейна. Но уси-
лиями только лишь частных инвесторов такой 
проект не осилить — здесь необходима под-
держка государства. Ослянка могла бы стать 
альтернативой Губахе — отличному склону, но 
неудачному с точки зрения экологии: когда с 
расположенных рядом заводов начинает не-
сти химической гарью — кататься становится 
невозможно». Ольга Анисимова, тем не менее, 
считает ее пока что лучшим курортом в Прика-
мье, подходящим для спортсменов всех уров-
ней: «Здесь достойный перепад высот, отно-
сительно неплохая инфраструктура. В Губаху 
приезжают кататься из других регионов — это 
показательно». 

Сергей Ахметшин, предприниматель из Чусо-
вого, выступавший инициатором строитель-
ства в родном городе горнолыжной базы «Ер-
мак», считает, что горнолыжные базы в Прика-
мье реализуют свой потенциал не более чем на 
40–50%. «Я катаюсь уже более сорока лет, бы-
вал в Абзаково, на спусках Свердловской обла-
сти, в Губахе. И если сравнивать, то нашим ба-
зам не хватает организации. Ведь после того, 
как человек покатался, он, как правило, уезжа-
ет домой. По идее, после катания хочется отдо-
хнуть, развлечься, а утром снова пойти катать-
ся. Это комплексный подход, он требует при-
влечения серьезных инвесторов, которые са-
ми болели бы горнолыжным спортом. А кра-
сивые, подходящие склоны в Пермском крае 
есть».

НА ЧеМ КАТАТьСя
Стоимость вложений в экипировку зависит от 
притязаний будущего горнолыжника, но для 
начинающих цена довольно демократична, 
причем февраль и март — самый подходящий 
период для приобретения инвентаря с сезон-
ными скидками. Дополнительным фактором, 
влияющим сегодня на стоимость снаряжения, 
является растущий курс доллара. Специали-
сты утверждают, что пока в магазинах реализу-
ются складские остатки, завезенные по старо-
му курсу. Виктор Заковырин, гендиректор сети 
магазинов «Басег», рассказывает: «Если сноу-
борды среднего качества, сделанные россий-
скими компаниями в Китае, продаются уже по 
25–27 тыс. руб., то рядом с ними еще лежат до-
ски топовой линейки, которые мы привезли 
год-два назад. Такой сноуборд стоит 28–30 тыс. 
руб., но это просто шикарные снаряды. Приоб-
ретая снаряжение, надо учитывать множество 
факторов: рост, профессиональные требова-
ния, подержанность инвентаря. Мы, напри-
мер, ориентируемся на средний и верхний це-
новой диапазон, ищем компромисс между сто-
имостью и качеством продаваемых товаров. 
Мы сможем экипировать новичка примерно за 
27–30 тыс. руб. без учета приобретения одеж-
ды: это непосредственно ботинки, крепления, 
снаряд. Плюс сегодня можно за 5–6 тыс. руб. 
взять шлем, 4–5 тыс. руб. стоят горнолыжные 
очки. Нормальная, качественная одежда еще 
доступна тысяч за десять. Мои друзья, кото-
рые ездят в Европу, утверждают, что выбор там 
намного меньше и все гораздо дороже, чем у 
нас». 
По словам Павла Погодина, администрато-
ра горнолыжного комплекса «Жебреи», ра-
зумным вариантом для новичка может стать 
приобретение подержанного оборудования: 
«На АVITO можно найти интересные предло-
жения, которые, впрочем, быстро разбирают-

ся агентствами по прокату. Но в среднем, ес-
ли приобретать подержанный комплект сна-
ряжения в конце сезона, то можно уложиться 
в 10–15 тыс. руб.» 
Ольга Анисимова подчеркивает, что если зани-
маться горнолыжным спортом регулярно, сна-
ряжение потребуется обновлять: «Это вызва-
но естественным износом снарядов и стремле-
нием попробовать что-то новое — технологии 
ведь постоянно обновляются. Интересную воз-
можность предоставляют некоторые магази-
ны: тест-драйв горнолыжного инвентаря помо-
гает подобрать интересные новинки. К тому же 
на таких мероприятиях снаряды можно приоб-
рести со скидками».
По единогласному мнению экспертов, до при-
нятия решения, к чему лежит душа — сноубор-
ду или лыжам, стоит попробовать свои силы на 
прокатном инвентаре. В Перми активно разви-
ваются пункты проката спортивного снаряже-
ния, хотя и они до сих пор не справляются с пи-
ковыми нагрузками, которые фиксируются в 
праздничные и выходные дни. В эти периоды 
лучше бронировать снаряжение заранее либо 
оформлять прокат на несколько дней вперед. 
Стоимость услуг прокатных агентств пример-
но одинакова — 400–500 руб. в сутки за один 
снаряд в зависимости от дня недели. При этом 
персонал пункта проката подбирает инвен-
тарь в соответствии с вашим опытом катания 
и габаритами. Необходимо учитывать, что сто-
имость проката снаряжения непосредственно 
на горнолыжной базе, как правило, выше.    

Шлем не в состоянии 
защитить лыжника, 
катящегося со скоро-
стью более 20–25 км/ч. 
К группе риска отно-
сятся лыжники-мужчи-
ны, катающиеся «выше 
среднего» со скоростью 
35–65 км/ч (по данным 
сайта grandars.ru).

Начиная осваивать 
сноуборд, необходи-
мо заранее определить-
ся с тем, которая из ног 
будет ведущей. Самый 
простой тест: вспом-
ните, какую ногу вы 
выставляете вперед, 
скользя по свеженака-
танному ледку на улице 
(советы инструкторов). 
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«НАш пОДХОД – ДелАТь КАК Для Себя» 
«сатурн-р» в 2016 году отмечает свой 25-летний юбилей. за это время комПания выросла 
из небольшой фирмы По торговле бытовой техникой до круПного холдинга, развивающего 
несколько наПравлений. руководители основных Подразделений холдинга рассказали 
о ПерсПективах его развития. 

ХОлДИНг

Сергей репин, директор по маркетингу и развитию «Сатурн-р»

— Сергей, расскажите, каких результатов 
достиг холдинг за 25 лет работы на рынке 
пермского края. Что представляет собой 
холдинг сейчас?
— На сегодняшний «Сатурн-Р» работает в трех 
основных направлениях: это строительство, 
продажа автомобилей и производство сель-
скохозяйственной продукции. Ключевым на-
правлением, пожалуй, можно назвать стро-
ительный бизнес компании. Основанная в 
2003 году строительная компания сейчас яв-
ляется одним из самых авторитетных и надеж-
ных игроков на рынке Пермского края. За это 
время мы построили около 250 000 кв. м жи-
лья. Причем мы обеспечиваем полный цикл: 
от проектирования до продажи готовых объ-
ектов, включая производство строительных 
материалов. Если строительный бизнес ком-
пании сосредоточен в Перми, то автомобиль-
ный бизнес успешно развивается и в других 
регионах. С 2013 по 2016 год «Сатурн-Р» реа-
лизовал около 37,5 тыс. автомобилей в Перми, 
Челябинске, Липецке, Кургане и Нижнем Таги-
ле. Самое молодое направление нашей дея-
тельности — агрохолдинг «Русь». «Сатурн-Р» 
превратил находившийся на грани банкрот-
ства бывший колхоз в одно из ведущих сель-
хозпредприятий края. Объем реализации мо-
лока за это время составил 126 тыс. тонн, мя-
са — 3 тыс. тонн. 

— «Сатурн-р» развивает сразу несколько 
совершенно разных направлений. Как слу-
чилось так, что все объединилось?
— Все очень просто. Мой отец (Александр Ре-
пин, основатель холдинга. — Ред.) работал 
главным строителем СМУ УВД и хорошо разби-
рался в строительстве, это стало основой хол-
динга. Автомобильное направление сохрани-
лось со времени развития сети бытовой техни-
ки (в 2009 году продана компании «Норд». — 

Ред.), тогда оно развивалось как смежное. Про-
изводством сельскохозяйственной продукции 
мы решили заняться, чтобы иметь качествен-
ные, натуральные продукты питания. 

— Сколько человек насчитывает сейчас 
коллектив холдинга? Как вы решаете ка-
дровые вопросы на таком многопрофиль-
ном предприятии? 
— Сейчас в холдинге работают в общей слож-
ности около 2500 человек. Кадровые вопро-
сы решаются просто: во-первых, есть система 
приема готовых специалистов с опытом и свя-
зями; кроме того, в холдинге действует систе-
ма выращивания собственных специалистов 
с дальнейшим карьерным ростом. В любом 

случае отбор довольно серьезный, главное — 
чтобы человек был трудолюбивым и честным. 
Мы в свою очередь, в рамках корпоративной 
политики, помимо достойной оплаты труда, 
предоставляем более выгодные условия при-
обретения наших товаров и услуг, а также гиб-
кую программу премирования. 

— помимо основной деятельнос ти, 
«Сатурн-р» также поддерживает федера-
цию самбо пермского края. почему выбор 
пал на этот вид спорта? 
— Самбо — комбинация многих едино-
борств, и его суть не в нападении, а в защите, 
что мне представляется весьма благородным. 
«Сатурн-Р» не только является генеральным 
спонсором федерации, мы также поддержива-
ем женскую сборную по футболу и федерацию 
силового экстрима. Помогаем проводить тур-
ниры по шахматам и различные культурные 
мероприятия. 

Сам я профессиональным спортом не занима-
юсь, но увлекаюсь горными лыжами, поездка-
ми на снегоходах, квадроциклах и путешестви-
ями по горам.

— «Сатурн-р» можно назвать семейным 
бизнесом. Вы выбирали образование и 
профессию с учетом того, что будете про-
должать семейное дело? Сложно работать 
вместе с коллегами-родственниками? 
— Когда я учился, то понимал, что в перспекти-
ве буду работать в «Сатурн-Р», поэтому образо-
вание получал с учетом масштабов и специфи-
ки нашего бизнеса. Учась в институте, я органи-
зовал собственный небольшой бизнес, и, видя 
мои успехи, отец «переманил» меня к себе сра-
зу на управляющую должность, что, разумеет-
ся, меня весьма порадовало. Конечно, у нас бы-
вают разногласия, как в любом коллективе, где 
существует свобода мнений. Главное, что мы их 
быстро решаем. В этом смысле родственные 
связи, скорее, даже помогают, ведь мы в любой 
момент можем обсудить текущие дела, не обя-
зательно ждать начала рабочего дня. 

— А ваша семья пользуется тем, что произ-
водит?
— Конечно! Это вообще наш подход — делать 
как для себя. Мы все живем в домах, постро-
енных компанией, ездим на автомобилях, ку-
пленных в нашем салоне, и так далее. Я уже 
многократно убедился в высоком качестве тех 
товаров и услуг, которые мы предоставляем. 
Естественно, всегда есть к чему стремиться, но 
мы обеспечиваем весьма достойный уровень. 

Андрей Санников, директор «Сатурн-р-Авто»

— В прошлом году компания заключила 
новые дилерские контракты. Сколько те-
перь марок автомобилей в вашем портфе-
ле? На что вы в первую очередь ориенти-
руетесь, заключая дилерские контракты?
— В настоящее время компания «Сатурн-Р-
Авто» работает в 21 дилерском центре и име-
ет в своем портфеле 11 брендов. В прошлом 
году мы продолжили развитие сети: откры-
ли дилерские центры «Лада» в Перми и Челя-
бинске, а также дилерские центры «Ниссан», 
«Хендей» и «Датсун» в Кургане. Выбирая про-
изводителя, мы прежде всего ориентируем-
ся на те бренды, которые пришли в Россию 
надолго и инвестируют средства в локаль-
ное производство.

— Насколько сильно пострадал рынок и 
бизнес компании из-за кризиса? 
— В кризисном 2015 году продажи «Сатурн-
Р-Авто» снизились на 28%, что существенно 
меньше показателя в целом по рынку. Для 

сравнения: продажи автомобилей в Перм-
ском регионе упали на 45%. В 2015 году мы 
сохранили позиции в топ-20 крупнейших ав-
тохолдингов России. 

— Насколько серьезна конкуренция сре-
ди участников автомобильного рынка в 
пермском крае? 
— С уменьшением объема продаж конку-
ренция усиливается по всей России, в том 
числе и в Пермском крае. 

— Это уже не первый кризис, который 
компания переживает за время суще-
ствования на рынке. Что вам помогает 
остаться на плаву?
— Автобизнесом наша компания занимает-
ся почти 20 лет, и действительно пережива-
ет уже третий кризис. Что помогает пере-
жить? Прежде всего, это умение точно рас-
считать свои возможности. 

— Какие прогнозы компания делает на 
2016 год по продажам? Что нового пред-
ложите своим клиентам?
— На 2016 год прогнозы у нас оптимистич-
ные. В отличие от многих участников рынка, 

мы планируем увеличить продажи как авто-
мобилей, так и сервисных услуг. 

Я уже многократно 
удостоверился в высо-
ком качестве тех това-
ров и услуг, которые 
мы предоставляем.

На 2016 год прогнозы 
у нас оптимистичные, 
и мы, в отличие от мно-
гих, собираемся про-
дать автомобилей и 
сервисных услуг боль-
ше, чем в 2015-м. 
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ХОлДИНг

Андрей Халявин, генеральный директор торговой компании «первый СтройЦентр Сатурн-р»

— Завод жбК «Сатурн-р» включает в себя 
цех железобетонных изделий, арматурный 
цех, цех по производству таумалитовых из-
делий и бетонно-растворный узел. Сегодня 
произведенными продуктами компания 
полностью обеспечивает только собствен-
ное строительное предприятие, или есть 
продажи сторонним покупателям? 
— Изначально при покупке завода перед на-
ми стояла задача на 100% обеспечить соб-
ственные стройки всеми необходимыми ма-
териалами. Но после того как мы провели мо-
дернизацию, поняли, что можем производить 
больше, и вышли со своей продукцией на ры-
нок. Теперь поставляем на рынок треть произ-
водимых железобетонных изделий и планиру-
ем увеличить свою долю на рынке. Сейчас, во 
время кризиса, открывается больше возмож-
ностей, и мы их не упускаем. Многие наши кон-
куренты не справляются с ситуацией и уходят с 
рынка. Мы же готовы увеличивать объем про-
изводства, кроме того, можем предложить кон-
курентную цену и комплексный подход. 
— производство таумалитовых изделий — 
уникальная для пермского края техноло-
гия? В чем преимущества таких изделий?
— Производство таумалита — уникальная тех-
нология не только для Перми, но и для Рос-
сии. Из всех гипсосодержащих материалов, из-
вестных в мире, таумалит до сих пор является 
единственным, который под воздействием во-
ды практически не растворяется, а продолжа-

ет твердеть. В отличие от цементных матери-
алов, таумалит под воздействием карбониза-
ции продолжает повышать свои структурно-
механические характеристики. Эти процессы 
и определяют его долговечность и устойчи-
вость к воздействию воды, перемене темпе-
ратуры и кислых ингредиентов, находящихся 
в окружающем воздухе. Это обеспечивает ши-
рокие возможности использования этого ма-
териала как во внутренних конструкциях, так 
и в наружных, включая отделку фасадов. Осо-
бенно эффективен таумалит при возведении 
коттеджей и малоэтажных нежилых зданий. За-

вод ЖБК «Сатурн-Р» выпускает многослойные 
изделия на основе быстротвердеющей таума-
литовой смеси с применением фибролитовых 
плит в качестве утеплителя. 

— Собственное производство означает га-
рантию качества? работать в составе хол-
динга проще, чем самостоятельно, или же 
это накладывает дополнительную ответ-
ственность?

— За все время работы мы получали от на-
ших клиентов только положительные отзывы. 
Сложности бывают всегда, ведь человеческий 
фактор никто не отменял. Чем больше людей 
работает в компании, тем больше проблем мо-
жет возникнуть. Но здесь хочется сказать, что 
мы работаем только со специалистами в сво-
ем деле. Наша команда — это специалисты с 
большой буквы. Мы не даем задания, мы при-
слушиваемся к коллегам. Именно это и есть за-
лог успеха всего холдинга, и нашей компании 
в частности.

Николай Кирюхин, директор ООО «Сатурн-р»и ООО «СМу №3 Сатурн-р»

— Строительное направление холдинга во 
многом держится на ваших плечах — вы ру-
ководили реализацией совершенно раз-
ных проектов, которые есть в портфеле 
«Сатурн-р». есть ли у вас личные симпатии к 
каким-то из жилых комплексов, возведен-
ных компанией?
— Каждый из наших проектов индивидуален, 
все по-своему хороши. Наверное, особенно 
гордимся жилым комплексом «Сапфир». Один 
из любимых проектов, реализованных бук-
вально на одном дыхании, дом на бульваре Га-
гарина, 26. Из сегодняшних проектов отмечу 
Уинскую, 15а, — это совершенно непохожий 
на другие проект по соотношению коммерче-
ских и жилых помещений.

— Какие еще проекты холдинг завершает 
в этом году? Корректировали ли свою дея-
тельность на рынке жилищного строитель-
ства с учетом кризиса?
— В этом году мы завершаем строительство 
четырех объектов: это вторая очередь жило-
го комплекса «Красная горка» — улица Фре-
зеровщиков, 94, дом на Уинской, 15а, а также 

два дома в жилом комплексе «Данилиха»: ули-
ца Полевая, 10, и Полевая, 7. Общая площадь 
этих четырех домов — 84 тыс. квадратных ме-
тров, из них жилая — 70,8 тыс. 
В непростых экономических условиях наша 
компания твердо стоит на ногах: все свои объ-

екты мы возводим на собственные средства, 
без привлечения кредитных ресурсов. Мы аб-
солютно уверены в том, что наши дома будут 
построены. В свою очередь, наши покупатели 
уверены в нас. Тому подтверждение, что уже 
сейчас на Полевой, 10, свободных квартир не 
осталось, хотя продажи были открыты только 
несколько месяцев назад. На Полевой, 7, уже 
забронировано две трети квартир.

— Изменились ли предпочтения покупате-
лей жилой недвижимости? 
— Времена меняются, меняются и предпочте-
ния в выборе квартир, но важнейшими факто-
рами для покупателя остаются надежность за-
стройщика и сроки строительства. В этом пла-
не «Сатурн-Р» стабилен как никто другой. Кро-
ме того, мы строим наши объекты на самых 
лучших площадках города. К концу строитель-
ства любого нашего объекта квартир в прода-
же не остается. Это ли не является подтвержде-
нием того, что люди нам доверяют? 

В непростых экономи-
ческих условиях наша 
компания твердо сто-
ит на ногах: все свои 
объекты мы возводим 
на собственные сред-
ства, без привлечения 
кредитных ресурсов. 

Сейчас, во время кри-
зиса, открывается 
больше возможностей, 
и мы их не упускаем. 
Занимаем свою ни-
шу на рынке ЖБИ. Мы 
готовы производить 
столько, сколько нуж-
но рынку. 

СпрАВКА

Холдинг «Сатурн-Р» бизнесмена Александра 
Репина — один из крупнейших в Прикамье. За-
нимается жилищным строительством, агробиз-
несом, продажей автомобилей. В портфеле ре-
ализуемых девелоперских проектов — строя-
щийся жилой дом на улице Уинской, ЖК «Крас-
ная горка» на улице Фрезеровщиков, площадка 
в микрорайоне Данилиха.
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О тайм-менеджменте написано огромное 
количество литературы, поэтому повторе-
ния в этом вопросе неизбежны. единствен-
ный новый элемент во всех ранее изложен-
ных теориях — это конкретный человек со 
своим личным опытом их использования. 
применение этих методов на практике да-
ет мне возможность увеличить собствен-
ную полезность. Так, среди итогов 2015 года 
— более пятидесяти прочтенных книг, вы-
полнение заданий годового марафона креа-
тивности, написание и издание книги за сто 
дней, десятки публикаций и выступлений. 
Один из наиболее частых вопросов о личной 
продуктивности и уплотнении времени связан 
с боязнью «перегореть». Для меня этот вопрос 
по меньшей мере странен. Люди перегорают от 
того, что делают бессмысленные дела, которые 
нужны не им, а кому-то другому. Мы перегора-
ем, когда пытаемся выглядеть хорошо в глазах 
посторонних, переступая через собственные 
ценности или не имея их вообще. Но теория 
уплотнения времени — не об этом. Нам нужно 
заполнить пустоты своего времени тем, что да-
ет нам энергию для жизни. 
Как можно перегореть от регулярных физиче-
ских нагрузок? Это же кислород, движение, гиб-
кость, коктейль из эндорфина, окситоцина, до-
фамина и серотонина вместе взятых! Как можно 
перегореть от положительных эмоций, рожден-
ных общением с любимыми людьми?! Неужели 
состояние потока и увлеченности любимым за-
нятием выжигает в вас пустоту? Наоборот, ког-
да мы занимаемся осмысленной деятельностью, 
мы получаем мощный заряд для желания жить. 
А если смысла нет, то личная производитель-
ность действительно превращается в способ 
выгореть быстрее. Попытка подменить смысл 
стремлением заработать побольше денег, что-
бы обеспечить свое выживание, не помогает. 
Использовать механики тайм-менеджмен та, не 
имея ответа на вопрос «Зачем я все это делаю?», 
— бессмысленная трата времени. Забивание 
своего рабочего графика новыми и новыми де-
лами напоминает попытки забыться в алкоголь-
ном дурмане. Лишь бы не думать, лишь бы не 
осознавать — делать, делать, делать. А зачем? 
Прежде чем садиться за свой распорядок, пы-
таться выкроить время «для всего», нужно опре-
делиться со своим смыслом жизни. Если пора-
ботать, то можно сформулировать свое соб-
ственное предназначение. Для этого есть мно-
жество методик, способов и упражнений из раз-
ных книг. Рекомендую «Семь навыков высоко-
эффективных людей» Стивена Кови, «Развитие 
мозга» Роджера Сайпа и «Эссенциализм» Грега 

Маккеона. Они помогут задуматься о том, какие 
дела действительно полезны для вас. 
От чего нужно отказаться в своем расписании? 
У нас есть две категории важных задач: сроч-
ные и не срочные. Одни кричат и требуют, что-
бы их решили немедленно, другие, как «дев-
чонки, стоят в сторонке». К сожалению, мы хва-
таемся за «крикливые», потому что боимся. 
Мы реагируем на них, как культурные люди на 
дворовых хулиганов, которые нагло угрожают 
нам, но, по сути, сами боятся получить отказ. От 
срочных задач тоже можно отказаться. Конеч-
но, если только они не наносят непосредствен-
ный ущерб: пожар, острая болезнь, разрыв от-
ношений. Но за подавляющее большинство 
срочных задач мы хватаемся необоснованно 
быстро. Если посмотреть на них, то увидим, что 
это и есть те самые «выжигатели» нашего «я». 
Именно из-за них мы перегораем.

НА ЧТО ОбрАТИТь ВНИМАНИе?  
НА ДелА, НАпОлНяющИе НАС ЭНергИеЙ
Есть четыре энергии, помогающие нам жить: 
здоровье, отношения, интеллект и смысл. Де-
ла, создающие эти энергии, должны присут-
ствовать в нашем распорядке дня обязательно. 
Здоровье — базовая энергия, без которой мы 
не можем в полной мере ощутить вкус жизни. 
Если у нас что-то постоянно болит, то это отрав-
ляет все остальное. Если наше тело не способ-

ствует достижению целей, а мешает этому, то 
нужно срочно что-то исправлять. 
Отношения — энергия, которая дарит нам эмо-
ции. Отношения со всеми кругами нашего об-
щения: близким, средним и дальним. С родны-
ми, друзьями и обществом в целом. Если мы не 
умеем общаться, то мы раздражены, озлоблены, 
враждебны, замкнуты. Если наоборот, то мы ис-
пытываем чувство благодарности, воодушевле-
ния, счастья от каждого контакта с людьми. 
Интеллект позволяет применять наши знания, 
определяет, насколько эффективно мы можем 
использовать наши способности. Чем более 
сложными и полезными навыками мы облада-
ем, тем выше ценимся обществом. Деньги, на-
ше финансовое благополучие — производное 
от интеллекта и навыков. 
Суть может носить разные названия: характер, 
вера, воля, смысл. Если коротко, то для меня 
Смысл существования сводится к простой фор-
муле — испытывать счастье от того, что я делаю.
Я встречал мнение, что четыре энергии — это 
пирамида. В основании лежит Здоровье, вы-
ше — Отношения, далее — Интеллект, а верши-

ной является Смысл. Но для меня четыре энер-
гии — это незамкнутое кольцо. Каждая энергия 
является и причиной, и следствием одновре-
менно.

•     Отношения не построить без здоровья. 
Легко строить нормальные, равноценные 
отношения с людьми, когда собственная 
физическая боль не мешает понимать дру-
гого человека. 

•     Интеллект плохо развивается без отноше-
ний. Легко применять свой интеллект, ког-
да умеешь общаться с другими людьми, 
когда можешь строить отношения с ними. 

•    Осознать смысл жизни сложно без интел-
лекта. Многие об этом даже не задумыва-
ются. Или боятся задуматься. Или прини-
мают готовые модели. Лучше создать свой 
собственный смысл.

•    Вести здоровый образ жизни сложно, не ви-
дя в этом смысла. Конечно, можно заставить 
себя следить за здоровьем. Но это воспри-
нимается как насилие. Лучше понять, зачем 
тебе это нужно, чтобы чувствовать, как здо-
ровье позволяет начать новый виток.

Четыре энергии — это расширяющаяся, восхо-
дящая спираль.
Где взять на все на это время, когда его ни на 
что не хватает? В этом и состоит задача личной 
продуктивности — найти в рабочем аврале 
время на нужные и полезные дела. 
Многие знакомы с известным примером про 
банку, крупу и яблоки. Если сначала заполнить 
банку крупой наполовину, то яблоки все не 
влезут. Но если сначала забить банку яблока-
ми, то крупа заполнит пространство между ни-
ми и все поместится.
Тайм-менеджеры приводят этот пример, что-
бы продемонстрировать принцип «начинайте 
с важного». Делайте сначала сложные вещи, а 
только затем мелочи. Мы рассмотрим «банку» 
под другим углом. Крупа — это наши нужные 
дела, они могут заполнить пустоты между на-
шими ежедневными срочными и неотложны-
ми обязанностями. 
В течение дня мы теряем очень много време-
ни, перемещаясь из точки А в точку В: пешком, 
на общественном транспорте, в автомобиле, в 
лифте. Мы теряем время, стоя в очередях, ожи-
дая заказа в кафе, ответа на телефонный зво-
нок, опоздавшего гостя или хозяина кабинета. 

НАшИ ЦелИ ДОлжНЫ 
прИДАВАТь НАМ уСКОреНИе 
андрей Пометун о личном тайм-менеджменте и уПлотнении времени

Использовать механи-
ки тайм-менеджмен-
та, не имея ответа на 
вопрос «Зачем я всё 
это делаю?», — бес-
смысленная трата 
времени
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СпрАВКА
Андрей Пометун 
Родился в 1978 году в Перми. Окончил Перм-
ский военный институт (инженер-экономист). 
Маркетолог с 15-летним стажем. Работал ру-
ководителем отдела маркетинга типографии 
«ПрессА» (Березники, 2001–2002), заместителем 
директора по продажам пермского рекламного 
агентства «Мастер Флок» (2003–2005). В 2005 го-
ду основал рекламный департамент «Корпора-
тив». В 2014-м реорганизовал компанию в кон-
салтинговое агентство Task & Solution Marketing. 
Бизнес-спикер, преподаватель Высшей школы 
экономики, редактор ежедневного блога «Тех-
нологии маркетинга», автор книги «Некоммер-
ческие предложения». Эксперт в доверительном 
маркетинге.

ЗДО
РО

ВЬ
Е

смысл

ОТН
ОШЕНИЯ ЗДОРОВЬЕ

смысл
ЗДОР

ОВЬЕ

ИНТЕллЕКТ

ИН
ТЕ
л
л
ЕКТ



Мы переключаемся между различными зада-
чами, делаем перерывы. 
Кроме того, мы много времени тратим на де-
структивную деятельность: телевизор, ленты 
соцсетей, радио, новости, сплетни, курение, ал-
коголь, споры. Если отказаться от них или хо-
тя бы сократить, а потом сложить всю пустоту 
нашего дня, то можно насчитать несколько до-
полнительных часов. 
Главное — захотеть увидеть пустоту, использо-
вать армейские принципы рациональной уклад-
ки. Если правильно подойти к вопросу, то пусто-
ты можно заполнить небольшими кирпичиками, 
из которых сложится результативный день. 
Такие дела я сравниваю с путями. В подобном 
режиме вообще пропадает понятие цели. Мо-
мент торжества от выполнения отдельной це-
ли очень недолог — достигнутая цель не мо-
тивирует, это давно известный факт. Сегодня 
ты радуешься достижению, а завтра оно теря-
ет свою значимость. Гораздо важнее процесс 
продвижения к ней. Поэтому я не ставлю цели. 
Я выбираю направления, в которых хочу разви-
ваться. В них нет абсолютного достижения, нет 
предела, на котором бы можно было утверж-
дать, что лучше уже сделать нельзя. Что выбе-
рете для себя вы? 

• Здоровый образ жизни,
• отношения с близкими,
• путешествия,
• социальные отношения,
• преподавание,
• наука,
• творчество и музыка,
• изучение иностранных языков...

Может быть, вы слышали в научно-фантастиче-
ских фильмах термин «гравитационная праща». 
Суть в том, что космические зонды используют 
гравитационное поле планет для ускорения. 
Подлетели, сделали виток по орбите, получили 
дополнительный импульс, полетели дальше. 
Так же и наши цели — они должны придавать 
нам ускорение. Получил эмоциональную под-
питку, и отправляешься дальше — по своему 
бесконечному пути самосовершенствования. 

Нужно сразу принять для себя установку, что этот 
путь бесконечен, определен только продолжи-
тельностью жизни. Поэтому каждая победа на 
этом пути не разочаровывает, а заряжает силами 
и энергией. Для себя я составил «топ-100» важных 
дел: на всю жизнь и на предстоящий год. Это и есть 
те самые маленькие победы, одержав которые я 
буду знать, что мое время прожито не зря.
Когда есть это понимание, можно составлять 
свой личный распорядок дня. Но это даже не 
заполнение календаря или планинга. Речь не о 
привычных инструментах планирования, а об 
образе жизни, личных «ритуалах», помогающих 
структурировать день. 
Механическое традиционное планирование 
подходит для того, чтобы разобраться с чужими 
задачами, распределить по часам то, чего просит 
от вас внешний мир. Эти задачи никуда не денут-
ся, они будут появляться всегда. И мы от них нику-
да не денемся, раз мы живем в обществе и играем 
социальные роли.
Для нас важнее спланировать то, что важно для 
нас. Для этого достаточно выделить утром 15–30 
минут. Начните день с того, что вы подумаете о 
своих личных целях. О том, какие эмоции вы хо-
тите сегодня испытать, что нужно для этого сде-
лать. Мне помогает утренний фрирайтинг — сво-
бодное письмо, разговор с самим собой, диалог 
из вопросов и ответов. Попробуйте определять 
каждое утро свои личные «топ-5» дел. Личные — 
это значит задачи, работающие на пополнение 
ваших четырех энергий. 
Кроме ежедневных подходов, я практикую суб-
ботний час — время для подведения итогов и 
планирования задач на предстоящую неделю. 
Я выбираю из своего «топ-100» на год очеред-
ное дело (или несколько дел) и решаю, какие ша-
ги я сделаю, чтобы можно было его вычеркнуть 
из списка. 
Сделайте что-то важное для себя, наполните день 
смыслом — это обязательно подарит вам поло-
жительные эмоции и даст заряд обновить список 
дел на следующий день. И так снова и снова, но 
без «беличьего колеса». Потому что вы движетесь 
в заданном направлении — в том, которое сами 
себе выбрали.   
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я И МОя КОМАНДА — фАНАТЫ 
АВТОМОбИлеЙ «МерСеДеС-беНЦ» 
генеральный директор комПании «зостмайер 
автомобили» хольгер вернер о «Правилах 
жизни», выработанных за долгие годы работы 
в автомобильном бизнесе.

– расскажите, почему вы решили заниматься 
бизнесом в россии. Давно ли живете здесь? 
– Я приехал в Россию чуть больше 20 лет назад, 
и начинал бизнес в сфере транспортно-логи-
стических услуг. В 1998 году мы открыли в Пер-
ми первое и единственное на данный момент 
российское представительство немецкой ком-
пании «Зостмайер». 
История «Зостмайер» в Европе насчитывает бо-
лее 90 лет, в России мы успешно представляем 
компанию почти 20 лет.
Как и в любой стране, здесь своя специфика ве-
дения дел, ее невозможно не учитывать. Но это 
общие моменты: вы приезжаете в Германию или 
Францию, например, и не можете не принимать в 
расчет те факторы, на которых базируется бизнес. 
У меня в России отличная команда: этих людей 
я могу назвать настоящими профессионалами 
в вопросах, которые они курируют. Вместе нам 
удается успешно развивать то дело, которое мы 
начали в конце 1990-х.
Результат нашей работы – это автоцентры «МБ-
Савино», «ЕвроТрак Пермь», где мы представля-
ем все направления автомобилей «Мерседес-
Бенц» (легковые, малотоннажные и грузовые), 
а также логистическая компания «Зостмайер». 
– были ли сложности в построении бизнеса, 
обустройстве жизни в россии?
– Я воспринимаю любую сложность как жизнен-
ный кейс, который нужно решить, чтобы сделать 
шаг вперед. Когда нас спрашивают, как идут де-
ла, мы отвечаем: «В гору!»
Я не считаю, что нас окружают проблемы, а ду-
маю о том, что есть «вызов», на который на-
ша коман да должна дать достойный ответ. На-
ши амбиции, трудолюбие и любовь к бренду 
«Мерседес-Бенц» – вот то, что помогает нам еже-
дневно работать добросовестно, что бы ни про-
исходило вокруг. 
Мы построили два автоцентра. Например, «МБ-
Савино» на данный момент самый крупный и 
один из самых технологически оснащенных авто-
центров «Мерседес-Бенц» на Урале. Безусловно, 
мы много и тяжело работаем, есть моменты, ко-
торые мы преодолеваем, но результат нас радует.
– Ваша компания занимается легендарной 
маркой «Мерседес», представляя которую, в 
первую очередь приходят на ум такие опре-
деления, как точность, практичность, акку-
ратность. Тяжело ли работать с легендой в 
российских реалиях? 
– Прежде всего, хочу сказать, что нам комфор-
тно работать в Перми. Мы представляем здесь 
легендарные автомобили «Мерседес-Бенц», ло-
яльность к этому бренду в России очень высока. 

Многие из наших клиентов,год от года расши-
ряя семейный автопарк, отдают предпочтение 
именно этой автомобильной марке.
Мы очень это ценим и стараемся делать все воз-
можное, чтобы для наших клиентов опыт владе-
ния автомобилями «Мерседес-Бенц» был безу-
пречным. Менее чем через месяц мы запускаем 
программу лояльности, чтобы в очередной раз 
сказать спасибо тем, кто приобретает автомоби-
ли в «МБ-Савино».
– Насколько близка вам идеология бренда? 
по сути ваша деятельность не ограничива-
ется продажей и обслуживанием автомоби-
лей, это внесение новых принципов работы. 
Чувствуете ли изменения со стороны клиен-
тов, своих сотрудников в этом плане?
– Я и моя команда – фанаты автомобилей 
«Мерседес-Бенц». Иногда мы собираемся и про-
водим вечер за просмотром исторического ви-
део с участием этих автомобилей, вместе со-
бираем коллекцию моделек «Мерседес-Бенц». 
Дух захватывает, когда чувствуешь, что прича-
стен к истории «Мерседес-Бенц». Мы очень ува-
жительно относимся к идеологии этого брен-
да и стремимся добросовестно представлять 
его. Ежедневно наша команда выстраивает ра-
боту по стандартам этого бренда, ведь наша за-
дача – воссоздать мир «Мерседес-Бенц» в на-
ших автоцентрах в Перми. Уже сейчас мы полу-
чаем отличные оценки проделанной работы. К 
примеру, согласно исследованиям TNS Россия, 
«МБ-Савино» занял пятую позицию в общерос-
сийском рейтинге обслуживания клиентов в со-
ответствии со стандартами бренда «Мерседес-
Бенц». 
Уверен, нам хватит амбиций и упорства, чтобы 
стать первыми!
– Кроме легковых, вы представляете мало-
тоннажные и грузовые «Мерседес-бенц». 
расскажите о ваших клиентах.
– Малотоннажные и грузовые автомобили – 
это выносливые и практичные автомобили с 
очень разумной стоимостью владения. Это на-
дежные рабочие лошадки благородных кро-
вей. Уже почти 10 лет мы продаем и обслужива-
ем малотоннажные и грузовые автомобили это-
го бренда в «ЕвроТрак Пермь» и являемся един-
ственным официальным дилером грузовых ав-
томобилей «Мерседес-Бенц». Наши клиенты ве-
дут бизнес в различных отраслях. Это те, кому 
за разумные деньги нужна мобильность, проч-
ность и выносливость знаменитых на весь мир 
автомобилей.
– Кроме автомобилей, чем увлекаетесь? 
Нашли ли вы себе увлечения по душе здесь?
– Я получаю колоссальное удовольствие от 
местной природы, люблю выбраться с семьей 
за город и провести время, наслаждаясь вида-
ми. В Пермском крае много красивых мест, поэ-
тому, как только выдается возможность, стара-
юсь его исследовать.
Мне также посчастливилось найти здесь друзей, 
это потрясающие люди: творческие, трудолюби-
вые, целеустремленные! Время, проведенное в 
их компании, – это также большая ценность. 
Ну и конечно же, это бизнес. Знаете, говорят, что 
счастлив тот, для кого работа – это любимое де-
ло. Так вот это про меня: я люблю то, чем зани-
маюсь. Наверно, работа – это главное увлечение 
по душе!   
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Чем я заполняю пустоты, какими необременительными задачами?
1. Память. Во время движения по кабинетам, 
коридорам, улицам, в лифтах считаю устно 
— перемножаю двузначные или трехзначные 
числа. Таким образом, голова учится удержи-
вать в памяти несколько чисел.
2. Внимательность. В течение дня неожидан-
но задаю себе вопрос: «Сколько?» Деревьев на 
левой стороне улицы, столиков в кафе, спиц у 
автомобильного диска, светильников в каби-
нете — чего угодно. Важно выбрать и на ско-
рость зафиксировать количество объектов. 
Таким образом развивается способность об-
ращать внимание на детали и запоминать их.
3. Физические способности. Во время ожида-
ния тренируюсь с помощью статических на-
грузок — сокращаю и расслабляю заданные 
группы мышц. Напряг, сосчитал до 10–20–30, 
расслабил. Никто из людей в очереди к чинов-
нику не заметит, как вы, к примеру, прокачи-
ваете пресс. Часть наших дел позволяет нам 
взять дополнительную нагрузку. Например, в 
процессе готовки никто не мешает нам сделать 
шаг от плиты и 10–20–30 раз присесть. Во вре-
мя пробуждения можно выполнять упражне-
ния зарядки в положении «лежа». Положите 
на рабочий стол и в машину эспандер — уви-
дите, как изменится ваш хват через год.
4. Мелкая моторика. В «пробках» в транс-
порте «прокачиваю» пальцы рук (особенно 
мизинцы) и растягиваю их — очень полезно 
для «слепой» печати. Сожмите кулак, а затем 
выпрямляйте и сгибайте мизинцы, оставляя 

остальные пальцы в кулаке. Сколько раз по-
лучится? Вообще, машина — замечательный 
тренажер. В пробках можно выдумать деся-
ток упражнений для спины, шеи, предплечий, 
запястий и пресса, главное — захотеть.
5. Способность излагать мысли и ставить 
задачи. В «пробках» в машине я наговариваю 
свои соображения на диктофон, практикую 
аудиоформат фрирайтинга. А если устано-
вить на смартфон приложение для расшиф-
ровки аудиозаписей, то в пробках можно соз-
давать посты для блога и тексты писем.
6. Дикция и голос. Диктофон в смартфоне 
позволяет записать голос, прослушать себя, 
внести корректировки и записать снова. Так 
повторять до тех пор, пока свой голос, его ин-
тонации не понравятся самому себе.
7. Иностранный язык. Для смартфонов су-
ществует множество приложений, помогаю-
щих загружать в память новые слова. Совер-
шенно не обязательно английские, можно вы-
учить новые слова на русском или даже пра-
вила русского языка. Это можно делать вооб-
ще где угодно: в машине, в очереди, в кафе, за 
обедом, в лифте. Если вам кажется, что лифт 
— это слишком быстро, выйдите из него и от-
правляйтесь пешком по лестнице.
8. Скорочтение, тоже с помощью приложе-
ний на планшете, — для развития перифе-
рического зрения, для развития памяти. Это 
можно делать за обедом (пока ждешь свой за-
каз) или во время отдыха после ужина.



— федор, вы являетесь вице-президен-
том федерации кикбоксинга. расскажи-
те, какие задачи решаете на этом посту.
— Для меня это не пост. Для меня это — 
честь. Я любитель, и восхищаюсь професси-
ональными спортсменами. Я хороший ор-
ганизатор, и могу организовать все таким 
способом, что им будет комфортно делать 
то, что они умеют делать лучше всех — по-
беждать. 
— почему вы избрали именно этот вид 
спорта? 
— Это красиво! Это быстро! Работают все 
группы мышц. Этот вид спорта культиви-
руется в 138 странах, а другие единобор-
ства — максимум в тридцати. Ну и конечно, 
имя тренера. Евгений Хиль — многократ-
ный чемпион мира именно по кикбоксингу. 
В кикбоксинге непредсказуемые ударные 
комбинации, но все по правилам. Выигры-
вает тот, кто много работал. 
— Как удается сочетать такой агрессив-
ный вид спорта и бизнес? где пересече-
ние форматов?
— В правилах, и только в правилах… Агрес-
сия — это неправильное слово. Адреналин. 
Желание победить. Желание доказать, что 
ты достойный ученик. Возможность…
— правила спорта помогают в бизнесе?
— Я бы сказал, определяют. Правила жизни 
во многом похожи на спортивные. Победит 
сильный, проиграет нечестный. В спорте на-
рушение правил — это потеря всего: репу-
тации, званий, участия в турнирах, выигры-
шей, призов… В бизнесе — то же самое. И в 
малом, и в большом, и в среднем, и в каком 
угодно. Только в спорте это игра, а в бизне-
се — это жизнь. 
— Кроме кикбоксинга, чем еще увлекае-
тесь?

— В четыре года мой отец усадил меня за 
шахматную доску. А уже потом велел мне 
идти в спорт. Его выбор был — бокс. Мо-
им выбором стал кикбоксинг. Мне сосре-
дотачиваться помогает только мое отно-
шение к тем спортсменам, которые поло-
жили на спорт всю жизнь… Я убежден, что 

философия шахмат и философия кикбок-
синга спасет мир. Шахматы — уникальная 
игра, объединяющая интеллект, творче-
ство, интуицию, логику и силу воли. Я еще 
и на гитаре могу… Играю хорошо, пою — 
так себе… 
— Для вас спорт — это увлечение?

— Да. Лет 17 назад я понял, что правила — 
это то, что помогает мне жить. Это шахматы, 
это спорт. Это порядок в отношениях с дру-
зьями, семьей, с бизнесом. 
Я умею договариваться, но по правилам. 
Скажу больше — я люблю договариваться. 
От любой достигнутой договоренности по-
лучаю удовольствие. Как и от похвалы сво-
его тренера — Евгения Хиля. Я — любитель. 
Для меня спорт — это порядок в мыслях. 
Это возможность физической разрядки. Это 
понятные люди рядом. И конечно, возмож-
ность соревноваться. 
— В рамках федерации вы работаете в 
том числе и с трудными подростками. 
Скажите, в чем заключается помощь? 
— Я всегда помогаю талантливым детям, ко-
торые попали в разряд детей из неблаго-
получных семей. По разным причинам они 
оказались в «трудной жизненной ситуа-
ции». Конечно, я проверяю, и когда убежда-
юсь, что это действительно так, то помогаю 
во всем. Я обязан неблагополучному ребен-
ку из неблагополучной семьи помочь… По-
мочь тому, у кого нет отца. По любым при-
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«Для МеНя СпОрТ –  
ЭТО пОряДОК В МЫСляХ» 
бизнесмен, вице-Президент Пермской городской федерации кикбоксинга федор сухинин — 
о сПорте и Правилах жизни. Дмитрий Астахов

Я убежден, что буду-
щее за теми, кто выбе-
рет трезвое отношение 
к жизни
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чинам. Отсутствие отца — это пустота, кото-
рую что-то должно заполнить. Я заполнял и 
заполняю эту пустоту спортом. Ребенок дол-
жен быть всегда сыт, одет обут и очень занят. 
Так учил меня мой отец. И он оказался со-
вершенно прав. Я бы, конечно, сейчас уде-
лил больше внимания тому, чтобы вытаски-
вать детей в спортивные секции не столько 
с улицы, столько из виртуальной реально-
сти. Мир здесь. Он такой. И изучать его нуж-
но здесь. И сейчас. 
— Вы часто помогаете тем, кто просит вас 
о помощи?
— Помогаю часто. Но! Только тогда, когда 
убежден, что все иные личные возможности  
исчерпаны. 
— Можете привести примеры? 
— Помощь — это очень личное. Я решаю 
сам, кому помочь, когда, как помочь. Помо-
гаю как могу и чем могу. Я убежден, что по-
мощь должна быть адресной и индивиду-
альной. Кому-то и доброе слово поможет, а 
кому-то и ста тысяч мало. И вообще, где вы 
видели человека, который бы носил на гру-

ди табличку: «Я хороший! Кому помочь?» Я 
не готов об этом говорить категорически! 
— расскажите о своей семье. Какие еще 
ценности привили вам ваши родные?
— Я — средний  сын. Всю жизнь я догова-
риваюсь со старшим братом и младшей 
сестрой. Я умею это делать с детства. Я не 
пью, не курю и не очень хорошо отношусь 
к людям, которые это делают. Нет, я их по-
нимаю, но никогда не захочу сделать ни то-
го, ни другого, потому что мне мама вби-
ла в голову с детства, что это неправильно. 
Так, по российским меркам, мы — нормаль-
ная средняя семья. Отца не стало в 2008 го-
ду. Главной в доме стала мама. Меня вос-
питывали так, как воспитывали любого мо-
лодого человека в 2000-х годах — ты мо-
жешь все! У тебя масса возможностей! Чи-
тай, учись, люби… И я полюбил! И читать, и 
учиться, и хотеть… Меня родители научили 
самому главному правилу в жизни: семья — 
это фундамент, на котором стоит дом твое-
го благополучия. 
— Отец многому научил вас в жизни? 
Про моего отца — это вообще отдельный 
разговор. Мне друзья завидовали. Я сам се-
бе завидовал. И говорил: «Вот повезло…» 
— Кроме семьи, к чьему мнению вы при-
слушиваетесь, как еще у вас авторитеты 
в жизни?
— После отца, после моего учителя, моего 
тренера, чемпиона мира по кикбоксингу Ев-
гения Хиля, моим учителем является Влади-
мир Владимирович Путин. Вы знаете, нас, 
таких, тысячи три в городе. И мы все очень 
трепетно относимся к тому, что скажет Пре-
зидент. Мы ему верим и мы в него верим! 
Он определяет правила нашей жизни. Это 
понятно. Мы живем по правилам, которые 
определяет Президент Российской Федера-
ции. И это нормально. Я знаю наизусть все 
его цитаты, касающиеся тех сторон жизни, 
которые касаются меня.
— А самые любимые можете назвать?
— Могу: «Считаю необходимым поддержать 
идею создания ассоциаций студенческих 
спортивных клубов. Эта организация при-
звана не только содействовать развитию 

студенческого спорта, но и стать в извест-
ном смысле социальным лифтом для талант-
ливой, целеустремленной и активной моло-
дежи. При этом считаю важным, чтобы эта 
организация была вообще вне всякой поли-
тики, объединяла молодежь с самыми раз-
ными политическими взглядами». 

— почему вы выбрали именно эту цита-
ту?
— Потому что это актуально. Вопрос соци-
ализации мне очень близок. Я считаю, что 
сейчас вопрос социализации стоит гораздо 
острее, чем мы думали об этом в 2000 году. 
Я общался с культурологами, очень уважаю 
их труд, но я убежден, что будущее за теми, 
кто выберет трезвое отношение к жизни. И 
если угодно — трезвую Россию. 
— А вы никогда не думали о вступлении в 
какую-то политическую партию? 
— Никогда об этом не думал. Я не верю в 
коллективное разумное. Я верю в личность, 
которая может повести за собой коллектив-
ное разумное. Подчеркиваю — коллектив-
ное разумное. 
— А есть люди, работой которых вы вос-
хищаетесь?
— Я восхищаюсь работой Фонда семьи Тим-
ченко. У них есть специальное направле-
ние — мир шахмат. Талантливые, небедные 
люди ищут по всей стране талантливых лю-
дей, которые способны мыслить. На много ша-
гов вперед. Это очень по-государственному. 
Это очень правильно. И это похоже на систе-
му планирования будущего. И мне нравится, 
что эти люди — друзья Президента. Там, где 
шахматы, там — друзья.    

Правила жизни во мно-
гом похожи на спор-
тивные

Философия шахмат 
и философия кикбок-
синга спасет мир
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